

# PANORAMA MUNDIAL

## Sumario

No. 95/Miércoles 16 de mayo de 2012/“Año 54 de la Revolución”

- [Nuestros símbolos patrios, en la resuelta lucha contra el bombardeo publicitario del gobierno de los EE. UU.](#)

### DE CUBA

- [Felicitación a Raúl al recién electo Primer Ministro de Bahamas.](#) PL
- [Repercusión de la Reflexión de Fidel titulada \*Los horrores que el imperio nos ofrece\*.](#) DPA/ANSA/EFE
- [Fustiga Cuba al FBI por no interrogar a sospechosos de incendio en Miami.](#) XINHUA
- [EE. UU. actualiza y refuerza restricciones de viajes a la Isla.](#) PL
- [“La gastronomía acerca a Cuba y EE. UU. en ‘Proyecto Paladar’”.](#) EFE
- [“Cuba demora en abrir puerta a nuevas inversiones extranjeras”.](#) REUTERS
- [Registra el país alta retención escolar en niveles básico, medio y técnico.](#) XINHUA
- [Seminario internacional aborda el tema racial en la Isla.](#) XINHUA
- [Asisten 16 países a conferencia que busca soluciones a inseguridad alimentaria.](#) ANSA
- [Lamenta Casa de las Américas muerte del escritor mexicano Carlos Fuentes.](#) EFE
- [Muestra exhibirá en México 55 obras sobre la Virgen de la Caridad.](#) DPA

### DEL MUNDO

- [Anuncian ONG Primera Cumbre Ciudadana en México.](#) ANSA
- [China promete trabajar con México para éxito de próxima Cumbre del G-20.](#) XINHUA
- [Aseguran que Chávez inscribirá su candidatura en junio.](#) DPA
- [Critican creación de farmacias populares en Venezuela.](#) NOTIMEX
- [Acuerdan no aplicar decreto sobre jornada laboral en Salud Pública de Bolivia.](#) EFE
- [Repsol inicia el proceso para llevar a un arbitraje la nacionalización de YPF.](#) EFE
- [Instan a crear “quinto poder” alternativo a medios masivos.](#) NOTIMEX
- [Estima ILGA que América Latina debe prohibir homofobia y reconocer derechos de homosexuales.](#) EFE
- [EE. UU.: “matrimonio gay e inmigración, dos temas que van de la mano”.](#) AP
- [Mitt Romney busca oficializar candidatura en primarias de Nebraska y Oregon.](#) EFE
- [Hollande promete un cambio de rumbo al ser investido Presidente.](#) DPA
- [África no puede mantener su avance económico si no elimina el hambre, según ONU.](#) EFE
- [Presidente de Consejo Militar de Trípoli presenta candidatura a comicios.](#) EFE
- [Centro Carter enviará delegación a Egipto para seguir las elecciones.](#) EFE
- [Considera EE. UU. enviar a su jefe militar en Afganistán al Mando Conjunto Europeo.](#) EFE

## NUESTROS SIMBOLOS PATRIOS, EN LA RESUELTA LUCHA CONTRA EL BOMBARDEO PUBLICITARIO DEL GOBIERNO DE LOS EE. UU.

Juan Pozo Álvarez  
Dpto. Relaciones Internacionales CC PCC

“No solo hay que sembrar ideas, hay que descubrir verdades, hay que ilustrar al mundo sobre la inmensa y gigantesca hipocresía de Occidente”.

*Fidel Castro Ruz*

Distintas generaciones de cubanos han tenido sobrados motivos para admirar con profundo orgullo las páginas escritas en la historia de nuestra patria. El pueblo cubano es un fiel e inseparable testimonio, por sus memorables luchas para alcanzar la libertad, la independencia y la soberanía. En los campos de batalla se formó la conciencia revolucionaria y el pensamiento antiimperialista, dignamente representados en los símbolos patrios que nacieron en el fragor del combate contra el colonialismo español.

Como todas las naciones del mundo, la República de Cuba es portadora de sus símbolos patrios. En nuestro caso, se identifican con los conceptos de patria, soberanía y libertad. Nuestros símbolos son la representación material

de la historia de la nación cubana, fiel reflejo de sangre derramada y sueños hechos realidad, para asegurar esa Patria con la que soñó Martí “Con todos y para el bien de todos”.

La Constitución de la República de Cuba, en su capítulo 1, artículo 4, refleja como símbolos patrios: La Bandera de la Estrella Solitaria, el Himno de Bayamo y el Escudo de la Palma Real. Los mismos que desde mediados del siglo XIX han presidido las luchas de los cubanos por la independencia. Por todo lo que ellos representan, el deber moral de los ciudadanos cubanos es respetarlos, honrarlos y venerarlos.

Nuestra bandera tricolor, la de la estrella solitaria, es el símbolo de la plena independencia, la pureza de nuestros sentimientos patrios y los ideales de libertad ante la sangre derramada para hacerlos realidad, por lo que la identificamos con el concepto moral de Patria. Según se conoce, ondeó por vez primera, el 19 de mayo de 1850 en la Casa Consistorial, hoy edificio La Dominica, en Cárdenas, inmortalizada como la “Ciudad Bandera”. Su diseño estuvo relegado a Miguel Teurbe Tolón, patriota, escritor, poeta y dibujante matancero. Fue su prima y esposa, la joven matancera Emilia Teurbe Tolón, quien cuidadosamente la confeccionó en lienzo, en 1849 en la ciudad de Nueva York.

El Escudo Nacional o Escudo de la Palma Real, igualmente fue creado por el patriota matancero Miguel Teurbe Tolón en 1849. Tiene forma de adarga ojival, dividido en dos tercios y en su parte superior está seccionado por una línea horizontal. En su interior se ilustran los atributos que lo representan. Un paisaje que realza la posición geográfica de Cuba, el sol de la República naciente y la palma real, árbol nacional. También incluye cinco franjas azules y blancas intercaladas, vinculadas a la bandera. En su parte extrema superior, se distingue el gorro frigio de color rojo, que alude a la unidad de todos los cubanos. Por otra parte, de forma entrecruzada aparecen las ramas de encina y laurel que indican la victoria del pueblo cubano.

Por vez primera se escuchó el Himno Nacional, entonado por los patriotas cubanos el 20 de octubre de 1868, en la Plaza del Himno en Bayamo. Este vibrante canto de combate define el amor a la Patria y la decisión de estar listos a combatir hasta la victoria final. Como símbolo de las raíces histórico-culturales de la nación, es considerado la primera obra de la cultura cubana en armas. En la actualidad, esa histórica fecha es dedicada al Día de la Cultura Cubana.

Los símbolos patrios, son fe de nacionalidad y soberanía. Son potentes armas de lucha y de máxima expresión de identidad nacional y resistencia. Asimismo, existen otros atributos nacionales que también identifican a la Patria: el Sello de la República, el Tocoloro (ave nacional que reproduce los colores de la bandera), la Mariposa (flor nacional), la Palma Real. Parte de la simbología lo es también la Campana del Ingenio de la Demajagua, los manuscritos originales del Manifiesto de Montecristi, el Machete de Máximo Gómez, la Bandera y el Himno del 26 de Julio, el ejemplar original de la Historia me Absolverá.

De buen gusto y dignamente representados han estado los símbolos patrios en el vestuario de nuestras gloriosas delegaciones deportivas, lo que transmite una auténtica imagen de cubanía. Igualmente los hemos visto en el diseño de las gorras que portan nuestros internacionalistas, con los colores de nuestra insignia patria. Fiel muestra de identidad, sentido de pertenencia y amor patrio. También nos enorgullecemos cuando vemos a los turistas que nos visitan, usando prendas de vestir y otros atuendos que grafican a nuestra bandera cubana.

Sin embargo, sucede que enfrascados en otras cuestiones, a veces no nos percatamos de ciertas realidades insultantes, en las que algunas personas, ya sea por ingenuidad, por desconocimiento o por llamar la atención en su forma de vestir, hacen uso de atributos que proyectan la publicidad de la bandera que representa al “águila ladrona”. Nación que nos agrede con sus despreciables calumnias y vergonzosas manipulaciones, manteniendo un infame bloqueo en contra de la voluntad de nuestro pueblo. Este es un fenómeno publicitario y subversivo inmoral. En él se traslada un trasfondo ideológico para corromper y vulnerar nuestra sensibilidad política y sentimientos patrios. No le hagamos el juego a estos manejos que tienen intensiones enrevesadas. Estemos alertas para llevar a cabo una permanente labor informativa, que nos dé fundamentos ideológicos, para defender nuestro orgullo de identidad nacional.

Hay que combatir la naturaleza de ese irresponsable bombardeo publicitario, sumamente cínico e inaceptable, relacionado con la desmedida promoción de la bandera norteamericana. Su manejo propagandístico resulta nocivo y es un grosero insulto, con propósitos indefendibles. Razones tenemos de sobra para pensar así. Nos respalda un claro sentimiento de identidad política, cultural y patriótica que enriquece nuestra memoria histórica, como fuente de valores.

Muy conveniente sería que desde edades tempranas, en el hogar con la familia, en la comunidad, en la fábrica, en el taller y en las escuelas, con el personal docente, valorar el significado patriótico y político-ideológico de los

atributos que identifican a los símbolos de la Patria, en contraposición al enajenante y desideologizante bombardeo publicitario "Made in USA". De esta forma estamos defendiendo valores de identidad nacional, por lo que no debemos desaprovechar la oportunidad de estar mejor instruidos y profundizar en la Ley de los Símbolos Nacionales, su Reglamento, así como las normas que regulan su uso y conservación.

Estas son vías insustituibles para la incesante influencia ideológica, dado sus amplias posibilidades en la creación de valores y convicciones patrióticas en la sociedad cubana. Si nos preparamos, no podrán confundirnos con acciones, aparentemente inofensivas que promueven estas invasiones publicitarias. Finalidad que está orientada para crear hábitos, asumir valores y adoptar costumbres, con las cuales tratan de desmontar la identidad cultural, la pérdida de la autoestima nacional y el amor patrio de los cubanos.

A nuestro favor está la experiencia acumulada y la percepción adecuada del fenómeno. Pero, si no argumentamos debidamente el conocimiento adquirido, no podremos sumar adeptos, esclarecer a los ingenuos y mucho menos convencer a los confundidos. Por lo tanto, no subestimemos el efecto de la norteamericanización. Por nuestra parte, habrá que recurrir a procedimientos más perseverantes, hurgar en ideas más concretas y métodos más adecuados. El enfoque ha de ser creativo y ajustado a las circunstancias en las que se desarrollan estos vergonzosos manejos propagandísticos.

Es preciso señalar que no albergamos ninguna animadversión hacia el pueblo norteamericano. Admiramos a ese pueblo y a incontables de sus solidarios y entrañables hijos, que siempre serán bien recibidos en nuestro país. Pero como buenos martianos, sin una molécula de átomo de hipocresía, "amamos a la patria de Lincoln, tanto como tememos a la patria de Cutting". Quizás sea el Maestro quien mejor pueda describir esta sociedad de tantas desigualdades. El más preclaro de los patriotas cubanos se refugió dentro de ese monstruo y le conoció sus entrañas, aprendió a amar a esa nación norteña con vehemencia y pasión, pero también descubrió y se percató que había que salvarse de sus peligrosas y ocultas intenciones y nos transmitió su legado histórico: "Una vez en Cuba los EE. UU., ¿Quién los saca de ella?"

No se trata de un sentimiento de rechazo a la bandera norteamericana, sino denunciar qué se esconde detrás de ese desproporcionado torrente propagandístico. Se requiere tener el conocimiento anticipado para desmontar la estrategia de la campaña publicitaria y frustrar sus posibles efectos de la forma más eficaz. Por eso, ni ingenuos, ni condescendientes; todo lo contrario, alertas, desconfiados e implacables, para asumir posiciones audaces, pulverizar la plaga de la yankifilia y difundir con naturalidad los valores revolucionarios. Debe quedar claro que jamás en nuestro país se permitirá que se ultraje un símbolo patrio de los EE. UU, ni de ninguna otra nación.

Como nuestros enemigos no cesan en su desquiciada hostilidad y con certeza conocemos los peligros actuales bajo la era imperial de Obama, seamos realistas y preparémonos resueltamente, para responder con toda firmeza. A los que pretenden propagar hábitos, valores y fetiches de la pudrición ideológica que reina en parte de la sociedad norteamericana, siempre recibirán la respuesta contundente y el rechazo absoluto de nuestra sociedad. Es una decisión adecuada, inteligente y categórica, de un pueblo instruido, amigable y hospitalario que lucha por preservar su continuidad histórica y sus más sagrados valores, ante la inmensa y gigantesca hipocresía reinante en los sucesivos gobernantes de los Estados Unidos.

## **DE CUBA... DE CUBA... DE CUBA...**

**LA HABANA, 15 MAY (PL)** El presidente Raúl Castro envió un mensaje de felicitación al recién electo primer ministro de Bahamas, Perry Christie, informó el Ministerio de Relaciones Exteriores de Cuba en un comunicado.

En su misiva, el jefe de Estado reiteró al jefe de Gobierno bahamés la voluntad de continuar fortaleciendo los lazos de amistad y cooperación entre ambos países.

Las dos naciones establecieron relaciones diplomáticas el 30 de noviembre de 1974, y mantienen vínculos de colaboración en áreas como salud y educación, que incluyen la presencia de un centenar de estudiantes bahameses en universidades cubanas.

El 9 de marzo de 2012 entró en vigor un acuerdo para delimitar la frontera marítima entre Cuba y Bahamas país miembro de la Comunidad del Caribe-, el cual comprende la definición de los límites del mar territorial, la zona económica exclusiva y la plataforma continental entre las partes.

Según difundió la Cancillería cubana, el acuerdo comprende la cooperación en la utilización óptima y racional de los recursos marinos, así como las posibilidades de establecer mecanismos de colaboración regional y proyectos de cooperación científica, seguridad de la navegación y protección del medio ambiente.

El pasado 29 de abril, el embajador de Cuba ante Bahamas, Ernesto Soberón, conversó sobre las oportunidades de negocios e inversiones existentes con varios empresarios bahameses, miembros de la Cámara de Comercio de Abaco.

-----

**LA HABANA, 15 MAY (DPA)** - El ex presidente cubano Fidel Castro culpó hoy a Estados Unidos por violentas masacres como la que dejó 49 cadáveres decapitados y mutilados este fin de semana en México.

Se trata de "una realidad que echa por tierra la montaña de mentiras con que Estados Unidos pretende justificar el destino inhumano que reserva a los pueblos de Nuestra América", señala Castro en una nueva "reflexión" publicada en medios cubanos.

La policía mexicana halló el domingo los cadáveres sin cabeza y sin extremidades de 49 personas junto a una carretera en el norte del país. La matanza fue reivindicada por Los Zetas, una de las bandas narcotraficantes ligadas a la ola de violencia que azota México.

"No pocos de los países de Nuestra América están afectados por estos problemas", agrega el histórico líder cubano en el texto titulado: "Los horrores que el imperio nos ofrece".

La ola de violencia de los últimos años es consecuencia de la brutal lucha entre bandas narcotraficantes rivales en territorio mexicano. El país latinoamericano es la principal puerta de entrada para las drogas a Estados Unidos.

El líder cubano, un acérrimo crítico de Washington, compara también la situación en México con la de Cuba. La isla caribeña está fuertemente enemistada con Estados Unidos desde poco después del triunfo en 1959 de la revolución comunista liderada por Fidel Castro.

"En nuestra patria, los problemas que aquí se relatan, no existen; ¿será por eso que el imperio trata de rendirla por hambre y hostilidad?", dice el ex presidente cubano, que reproduce en su "reflexión" un despacho de noticias sobre la matanza de la principal agencia norteamericana. Estados Unidos impone un embargo comercial y económico a Cuba desde hace más de medio siglo.

En México han sido asesinadas en los últimos cinco años más de 50.000 personas en hechos asociados al crimen organizado. El tema de la violencia ocupa un lugar central en la actual campaña para las elecciones generales del 1 de julio.

-----  
**LA HABANA, 15 (ANSA)** - El ex presidente cubano Fidel Castro aseguró que "no pocos" países de América Latina están afectados por los problemas de violencia y narcotráfico que sufre México, y subrayó que, por el contrario, en La Habana "no existen" estos flagelos.

Castro, en otra de sus Reflexiones sobre actualidad internacional que escribe para la prensa, se preguntó si no es por eso que "el imperio trata de rendirla (a Cuba) por hambre y hostilidad".

El ex mandatario estimó, no obstante, que "medio siglo no ha sido suficiente" para derrotar a su país, y agregó: "Dudo mucho que el imperio disponga de otro medio siglo antes de que, más temprano que tarde, se hunda en su propio fango".

Castro, que dejó todos sus cargos oficiales tras enfermar gravemente en julio de 2006, comentó una masacre vinculada al narcotráfico en México, en la que fueron asesinados 43 hombres y 6 mujeres, cuyos cadáveres fueron encontrados el domingo.

-----  
**LA HABANA, 15 MAY (EFE).**- El ex presidente cubano Fidel Castro considera que la violencia en México es un ejemplo del "destino inhumano" que Estados Unidos reserva a América Latina y de "los horrores que el imperio" ofrece a la región.

Las consideraciones de Castro aparecen hoy en un nuevo artículo de su serie "Reflexiones" publicado por medios oficiales de la isla con el título de "Los horrores que el Imperio nos ofrece", a propósito de las matanzas ocurridas en México en los últimos días.

Según afirma el líder cubano, se trata de "una realidad que echa por tierra la montaña de mentiras con que Estados Unidos pretende justificar el destino inhumano que reserva a los pueblos de Nuestra América".

"No pocos de los países de Nuestra América están afectados por estos problemas", indica Castro, que dedica la mayor parte del texto a reproducir dos cables de medios extranjeros sobre el asesinato de 49 personas cuyos cuerpos mutilados aparecieron el domingo en México.

Las autoridades mexicanas hallaron los cuerpos a un lado de una carretera tras haber sido arrojados desde un camión en Nuevo León, y el hecho es atribuido a las pugnas entre carteles que tienen lugar en ese país.

Castro advierte que un despacho noticioso de ese tipo "no es el primero, ni será sin duda el último" y afirma que en Cuba esos problemas "no existen".

"¿Será por eso que el imperio trata de rendirla por hambre y hostilidad? Medio siglo no ha sido suficiente, y dudo mucho que el imperio disponga de otro medio siglo antes de que, más temprano que tarde, se hunda en su propio fango", asevera.

Fidel Castro, que el próximo agosto cumplirá 86 años, se encuentra retirado del poder desde 2006, cuando una grave enfermedad lo obligó a delegar en su hermano menor, el general Raúl Castro, quien asumió definitivamente la presidencia de Cuba en 2008.

-----  
**LA HABANA, 15 MAY (XINHUA)** -- Cuba criticó hoy al Buró Federal de Investigaciones (FBI) de Estados Unidos porque aún "no ha detenido ni interrogado a nadie" en relación con el incendio que destruyó una agencia de vuelos chárter a Cuba hace unos 15 días en Miami, Florida.

"Dos semanas después del atentado de Miami, el FBI no ha interrogado un solo sospechoso", subrayó el diario oficial "Granma". Las oficinas de la agencia Airline Brokers, una de las ocho compañías que organiza viajes a la isla, quedaron destruidas por el siniestro.

Un informe del Departamento de Bomberos de Coral Gables aseveró que el incendio fue causado de manera intencional por un artefacto lanzado al local comercial y señaló tres focos de las llamas en tres lugares distintos de la instalación.

El FBI de Miami --acotó el rotativo-- "es conocido por su colaboración con los círculos que promueven el terrorismo, por tolerar la presencia en Miami de conocidos grupos terroristas tales como Alpha 66 y Comandos F-4 que mantienen abiertamente locales de trabajo y de reunión, y por sus lazos con individuos identificados por terrorismo".

Recordó que Coral Gables, zona exclusiva donde se encuentra la agencia incendiada, tiene como alcalde a James Cason, un ex jefe de la Sección de Intereses de Estados Unidos en Cuba, y es lugar de residencia de numerosos cubanoamericanos enemigos de la Revolución cubana.

El órgano del Partido Comunista de Cuba enfatizó que el atentado ocurrió el mismo día del primer aniversario de la muerte del terrorista internacional confeso, Orlando Bosch, fallecido en Miami el 27 de abril de 2011. Airline Brokers, fundada en 1982, transportó 300 peregrinos a Cuba con motivo de la visita del papa Benedicto XVI, a fines de marzo pasado, en colaboración con las autoridades religiosas de Miami.

-----  
**WASHINGTON, 15 MAY (PL)**- El Departamento del Tesoro de Estados Unidos redobló la supervisión de los viajes a Cuba y anunció que la violación de las restricciones será castigada con multas de 65 mil dólares y hasta la suspensión de licencias, entre otras acciones.

En un comunicado de la Oficina de Control de Activos Extranjeros (OFAC), adscrita al Tesoro, el gobierno del presidente Barack Obama había advertido en marzo último que tomaría represalias ante cualquier intento por hacer turismo bajo la política establecida por la Casa Blanca.

La amonestación de Washington fue dirigida a anuncios que sugieren la opción de que los viajeros tendrán tiempo libre en la isla para realizar actividades fuera del programa educacional. Eso es una impresión incorrecta y puede ser castigada con la suspensión de licencia, subrayó la OFAC.

Esta advertencia de la administración Obama sobre el carácter no turístico de las licencias de viaje obedece a presiones recibidas de legisladores conservadores de la derecha cubanoamericana, en contra los intercambios culturales y educativos, opinaron analistas políticos.

La actualización en las prohibiciones se aplica a ciudadanos estadounidenses sin vínculos familiares con cubanos, y a partir de ahora los solicitantes de licencias deben explicar para qué necesitan reunirse con altos funcionarios en la isla antillana, según apunta el medio digital Capitolhillcubans.com.

La OFAC además dictaminó que un representante del poseedor de la licencia vaya en cada viaje, y recalcó que los viajes de turismo a Cuba son ilegales desde el punto de vista de la Casa Blanca y se pueden multar con 65 mil dólares.

Esta resolución de Tesoro siguió a una demanda del senador republicano por Florida, Marco Rubio, quien exigió en el Congreso más revisiones de los itinerarios y del programa en general, porque es difícil manejar y evitar las ilicitudes, alegó.

En enero de 2011 Obama certificó una relajación relativa en la prohibición de los contactos con Cuba, y permitió que compañías aéreas y agencias pudieran organizar viajes a la nación caribeña, pero solo con fines culturales y educativos.

No obstante, las primeras licencias no fueron otorgadas por la OFAC hasta seis meses después y al mismo tiempo que la congresista conservadora Ileana Ros-Lehtinen solicitara al Tesoro medidas anticubanas más severas en este acápite legislativo.

Ya antes, el 25 de julio último, la OFAC había aclarado que la flexibilización concedida por Washington acerca de las visitas de estadounidenses a la nación antillana sería un error interpretarla como una promoción del turismo.

Un requisito es que cada viajero debe tener un itinerario completo de las actividades de intercambio educativo. La publicidad que parece desviarse de ese requerimiento pudiera ser objeto de verificación, advirtió el comunicado federal.

El texto enfatizó que la Oficina de Control no autoriza transacciones relacionadas con actividades que están principalmente orientadas al turismo.

Estados Unidos mantiene desde 1962 un bloqueo económico, comercial y financiero contra Cuba que ha costado a la isla más de 975 mil millones de dólares y constituye una violación de la Carta de Naciones Unidas y de las normas del Derecho Internacional.

-----  
**POR SOLEDAD ÁLVAREZ**

**LA HABANA, 15 MAY (EFE)**.- Distanciados durante más de medio siglo por el enfrentamiento de sus países, cubanos y estadounidenses tienen la oportunidad de compartir estos días fogones, mesa y mantel con "Proyecto Paladar", una experiencia de intercambio gastronómico dentro de la XI Bienal de La Habana.

El galerista estadounidense Alberto Magnam ha logrado reunir en la capital cubana a diez cocineros de Nueva York y otros tantos de restaurantes privados de La Habana (las famosas "paladares") que, por parejas, trabajan mano a mano durante esta semana en menús que fusionan técnicas y experiencias.

Para ello, el arquitecto y artista estadounidense Craig Shillito ha creado una estructura de contenedores en el patio del Centro de Arte Contemporáneo Wilfredo Lam que alberga la cocina donde trabajan los chefs y los comedores para degustar sus platos.

Durante esta semana, grupos de extranjeros, muchos de ellos estadounidenses, que han viajado a Cuba con motivo de la bienal acuden a ese lugar para disfrutar de esas delicias gastronómicas junto con ciudadanos cubanos que ellos mismos invitan.

Algunos de esos comensales se deleitaron la noche del lunes con creaciones como "Sopa de pepino con ceviche de pargo", "Langosta con sandía, mango verde y salsa negra", "Lomo de cerdo a la brasa con trigo verde y kimbonbó" y, de postre, "Panna cotta de coco y limón confitado".

Los autores de ese menú fueron el chileno afincado en Estados Unidos Sisha Ortúzar, del restaurante neoyorquino Riverpark, y el cubano Liuyén Álvarez Gallego, responsable de los fogones del habanero Atelier.

"Es una experiencia maravillosa, ha sido una satisfacción muy grande compartir con Sisha", comentó a periodistas Álvarez Gallego, para quien "sería muy bueno" que se repitieran intercambios de este tipo.

El mismo entusiasmo mostró Ortúzar, que definió el experimento como una "aventura inspiradora y desafiante" y que elogió el buen hacer de los cocineros cubanos a pesar de las limitaciones de recursos que tienen.

"Nos llena de humildad y de orgullo ver el trabajo que hacen los compañeros de acá con menos recursos que nosotros", afirmó este chef chileno-estadounidense, para quien el potencial gastronómico de Cuba "es enorme". "Aunque algunos productos sean escasos, la calidad es superior, increíble", resaltó.

También los comensales se mostraron encantados con una velada que permitió a ciudadanos estadounidenses y cubanos disfrutar de estas creaciones gastronómicas e intercambiar conversación en torno a la mesa.

"Es una experiencia magnífica (...) Normalmente no tenemos mucho contacto con extranjeros y sentarnos a la mesa con alguien que no es de nuestro país es algo que no se da todos los días", comentó Yani, una joven habanera.

Con esta iniciativa se demuestra que "la comida es una forma de comunicación internacional", defendió Charles Maello, representante de Albert Magnam, el galerista que ideó esta experiencia tras participar en la anterior bienal habanera de 2009 con otro proyecto.

"Proyecto Paladar" toma su nombre de la palabra que se usa en Cuba para denominar a los restaurantes privados que comenzaron a permitirse en la isla en la década de los noventa pero que ahora han proliferado notablemente con las reformas económicas emprendidas por el presidente Raúl Castro.

Con la extensión del trabajo por cuenta propia también se han aminorado las restricciones para la instalación de restaurantes no estatales, que luchan por mantenerse o sobrevivir en medio de limitaciones como la escasez de productos o la carencia de un mercado a precios mayoristas.

De acuerdo a datos oficiales, ya existen más de 1.618 establecimientos de este tipo en Cuba.

Los organizadores calculan que unos 720 comensales pasarán por la mesa de "Proyecto Paladar" en los 10 días de duración de la experiencia.

Los chefs de Nueva York que participan en el proyecto son Sarah Jenkins (de los restaurantes Porsena y Porchetta), Marco Canora (Hearth y Terroir), Mark Ladner (Del Posto), Sisha Ortúzar (Riverpark), Anita Lo (Annisa y Top Chef), Michael Paley (Proof), Tamara Reynolds (Sunday Night Dinner), Doug Rodriguez (Alma de Cuba), Pierre Thiam (Le Grand Dakar) y Sue Torres (Sueños).

Los cocineros cubanos proceden de "paladares" como Atelier, Chansonaire y La guarida, entre otros.

#### **POR MARC FRANK**

**LA HABANA, 15 MAYO (REUTERS)** - Los planes de reformas en Cuba para traer más inversiones extranjeras a la isla han tenido un lento comienzo, debido a que el Gobierno se ha enfocado más en la regulación de emprendimientos conjuntos que en estimular nuevos proyectos de negocios, dijeron diplomáticos y empresarios.

De hecho, Cuba ha cerrado más empresas mixtas de las que ha abierto desde que el gobernante Partido Comunista adoptó más de 300 reformas económicas hace un año, y están muy lejos del máximo alcanzado en la década de 1990.

La lista de empresas mixtas en peligro de desaparecer o cerrar incluye grandes nombres, como Unilever PLC, el gigante anglo-holandés de productos para los consumidores, y otras empresas que han operado en el país durante 15 o más años.

El plan de reformas en Cuba anunciado el año pasado destacó positivamente a la inversión extranjera, prometió una revisión del engorroso proceso de aprobación y estableció que se contemplaba la construcción de zonas económicas especiales, emprendimientos conjuntos para campos de golf, puertos deportivos y nuevos proyectos manufactureros.

La mayoría de los expertos sostiene que el país necesita grandes flujos de inversión directa para el desarrollo y la creación de puestos de trabajo si el Gobierno sigue adelante con la idea de eliminar un millón de empleos, en un intento por sacar el país de sus problemas económicos.

Los planes de inversión son especialmente importantes para la isla dado el padecimiento de cáncer que afecta a su aliado, el presidente venezolano Hugo Chávez, quien ha defendido por años la estrecha cooperación entre Cuba y el rico país petrolero que lidera.

Si bien el plan de reformas sembró esperanzas de una apertura al capital extranjero, también dejó en claro que las inversiones existentes y futuras tendrían que ser "compatibles con el plan nacional" y que "rigurosos controles se establecerán en los reglamentos y procedimientos (...) así como en los compromisos asumidos por los socios extranjeros".

Esta parte del programa se ha llevado a cabo vigorosamente, de acuerdo con fuentes empresarias y cubanas, con la revisión de unos 240 proyectos de inversión extranjera recientemente concluidas.

Esa cifra representa una disminución desde los 258 proyectos reportados al cierre del 2009 por el ministro de Comercio Exterior e Inversión Extranjera, Rodrigo Malmierca, y muy lejos de los más de 700 que registraba Cuba hace una década.

El tema parece ser, en parte, consecuencia de los viejos hábitos ideológicos que aún perduran, dijo Geoff Thale, director del programa en la Oficina de Washington para América Latina.

Otras reformas, como el fomento del autoempleo y mayor descentralización en la agricultura, han sido más fáciles de implementar.

"Desde el punto de vista del estado, la apertura a la inversión extranjera parece ser un paso mucho más grande para tener en cuenta en el cambio del modelo económico que la liberalización de la agricultura nacional o de la apertura actual para la pequeña empresa", dijo Thale.

#### CIERRE DE EMPRESAS

Unilever PLC, el gigante anglo-holandés de bienes para el consumidor, es la última y más conocida de las empresas extranjeras en empacar sus maletas.

La compañía con 15 años en la isla, una asociación económica conjunta del 50 por ciento para cada parte, ha expirado y no pudo resolverse una disputa sobre la participación mayoritaria en un nuevo emprendimiento.

"Queríamos el 51 por ciento de la nueva empresa y lo mismo hicieron los cubanos. En ese punto decidimos salir, a pesar de que hay algunas discusiones en curso", dijo un gerente de la empresa que pidió el anonimato.

Inversores israelíes, que operan en el Grupo BM con sede en Panamá, se retiraron recientemente de su negocio de procesamiento de jugos tras romperse nuevas negociaciones del contrato, según dijeron fuentes empresariales.

Los inversionistas en la terminal de contenedores de La Habana se van de Cuba cuando la isla se prepara para abrir una nueva terminal en Mariel, dijeron diplomáticos.

Varias empresas controladas por dos entidades comerciales de Canadá y un fondo británico investigado por presuntas prácticas de corrupción, están en proceso de liquidación.

Las oficinas de las tres compañías fueron cerradas el pasado año y sus altos ejecutivos arrestados como parte de una ofensiva del Gobierno contra la corrupción.

#### INVERSION SOCIALISTA

Después de las elecciones en Venezuela de 1988, donde fue electo como presidente Chávez, un declarado socialista, Cuba se alejó de fomentar la inversión extranjera privada en favor de la cooperación financiada por el Estado con su nuevo aliado productor de petróleo.

Venezuela se ha convertido en el mayor socio económico de Cuba con alrededor de 50 empresas conjuntas establecidas en los últimos 10 años, aunque muchas todavía están sólo papeles.

Cuba depende del petróleo venezolano para satisfacer sus necesidades energéticas nacionales y el futuro incierto de Chávez hace más imperativo que el Gobierno cubano retome el ritmo si quiere más inversión extranjera, dijo un diplomático occidental.

"Los cubanos pueden ser alérgicos a la inversión extranjera, pero el reloj no se detiene y las concesiones en este frente son inevitables", dijo el diplomático.

"En cambio, van a las empresas ya existentes con un peine de dientes finos. Es difícil de entender. Tal vez estén esperando el descubrimiento del petróleo en aguas profundas", agregó.

Otros planes de inversión siguen en el aire. Los proyectos para media docena de campos de golf no han registrado ningún progreso a pesar de las promesas del Gobierno para firmar contratos después de años de negociaciones, tal como hacen las empresas que negocian proyectos con la industria azucarera desde el año 2006.

Planes de miles de millones de dólares para ampliar las refinerías y construir un complejo petroquímico en torno a una refinería en Cienfuegos, una provincia situada en el centro-sur de la isla, anunciados hace años, aún no se han concretado.

Por otro lado, en lo que tal vez es el emprendimiento conjunto más prometedor en las últimas décadas, la exploración petrolera en aguas profundas comenzó este año en serio con los socios extranjeros planeando por lo menos la perforación de tres pozos con una enorme plataforma de construcción china situada ahora a 32 kilómetros de la costa de la isla en el Golfo de México.

-----  
**LA HABANA, 15 MAY (XINHUA)** -- El sistema educativo cubano registra una alta tasa de retención escolar en los niveles primaria, secundaria (medio) y técnico-profesional, según un informe de la estatal Oficina Nacional de Estadística (ONE) difundido hoy.

En el reporte sobre el sector, la ONE refleja que en el curso 2010-2011 la enseñanza primaria y la secundaria concluyeron con una retención escolar de 98,7 y 97,9 por ciento, en ese orden, lo que ratifica el bajo índice de deserción en el país caribeño.

El reporte añade que en el pasado curso escolar, el preuniversitario cerró con una retención del 75,5 por ciento, y la educación técnica-profesional con 87,3 por ciento. De acuerdo con la entidad, los resultados del curso 2010-2011 en ese indicador fueron superiores a los del período precedente.

Según la Oficina, la mayor diferencia está en el nivel técnico-profesional, a partir de un incremento de cinco puntos porcentuales de la retención escolar respecto a la etapa 2009-2010.

El informe añade que en la actualidad están en las aulas, desde los círculos infantiles (guarderías preescolares) hasta las universidades, 2 millones 306.518 cubanos (de una población total del país que ronda los 10 millones), cifra que representa una disminución de 229.600 alumnos en relación con el curso anterior.

Entre otras razones, ello se debe a cuestiones demográficas, según la ONE, que pone como ejemplo la situación de la matrícula preescolar y primaria, que descendió en 9.000 y 24.000 estudiantes, respectivamente.

Esto parece ser otra consecuencia del conocido envejecimiento poblacional y la baja natalidad que ha registrado Cuba en los últimos años. El reporte menciona como logros, las acciones de las autoridades educativas para fortalecer la atención integral en secundaria básica (medio), en la que el 91,2 por ciento de los estudiantes tienen régimen seminterno (doble sesión de clases, mañana y tarde). También hace referencia a las posibilidades de acceso a la educación superior en todos los municipios cubanos, la enseñanza especial para personas discapacitadas y los cursos de idioma al alcance de todos los interesados. Unos 40.000 discapacitados se preparan en la educación especial con vistas a su incorporación a la sociedad, destaca el texto.

-----  
**LA HABANA, 15 MAY (XINHUA)** -- El Seminario Internacional Educación Superior y Grupos Vulnerables, con sede en la Universidad de La Habana (UH), abordó hoy el tema racial en Cuba con debates de profesores y estudiantes de varios países.

El Censo de Población y Viviendas del año 2000 reportó que la población blanca de la mayor de las Antillas era entonces de 65 por ciento, mientras que la negra apenas superaba el 10 por ciento y la mestiza alcanzaba el 24,8. En la UH, el antropólogo cubano Antonio Martínez abordó en una conferencia los componentes de la población de la insula, y dijo que sobresalen los rasgos indoamericanos, hispánicos y africanos.

De acuerdo con el académico, Cuba tiene una larga tradición de estudios antropológicos y culturales, tales como los escritos del Héroe Nacional, José Martí, y del antropólogo Fernando Ortiz.

Recordó que a finales del siglo XIX, Martí defendió la inexistencia de las razas, al definir al ciudadano cubano como alguien "más que blanco, más que mulato, más que negro". Ortiz, también citado en la conferencia, hizo estudios al respecto a mediados del siglo pasado, e introdujo el concepto de transculturación, con el cual enriqueció el aspecto teórico de la antropología, al estudiar la configuración nacional cubana como resultado de culturas y fenómenos extensibles al continente.

En sus estudios, Fernando Ortiz se refirió a la cultura como "una clasificación humana por sus típicos medios de vida, por su conducta social", mientras que a la raza le adjudicó un carácter exclusivamente zoológico.

Martínez, director del Museo Nacional de Antropología, dijo que no obstante estos criterios, los habitantes de la isla consideran que sí existen distintas razas en su país. El seminario concluye este martes, luego de dos jornadas de intercambios entre directivos y docentes de centros de altos estudios de América Latina y Europa, quienes han debatido sobre la situación existente en ambas zonas geográficas.

-----  
**POR FRANCISCO FORTEZA**

**LA HABANA, 15 (ANSA)**- Expertos de 16 países de América Latina y el Caribe buscan respuestas urgentes para la inseguridad alimentaria, un fantasma que ronda a sus poblaciones en medio del cambio climático y la agudización de la crisis global.

La convención Trópico 2012, que se extenderá hasta el 18 próximo, organizado por entidades cubanas como el Instituto de Geografía Tropical (IGT) y el Instituto de Investigaciones Fundamentales en Agricultura Tropical, es un otro llamado a lograr la "sostenibilidad alimentaria" en tiempos turbulentos.

Cuba, con más de 11 millones de habitantes, intenta actualmente lidiar con un mercado mundial de precios muy altos para los alimentos, que le costarán 1.700 millones de dólares en 2012 según estimados oficiales, y con una agricultura en transformación que, productivamente, no acaba de despegar como necesita la economía nacional.

Un programa del gobierno lanzado en 2008 busca estimular el regreso, o la permanencia, según el caso, de los campesinos a los campos con entregas en usufructo a nuevos, y viejos, granjeros, de tierras estatales que permanecieron ociosas por años.

El concepto gubernamental es mantener las empresas estatales agrícolas que sean efectivas mientras permite más movilidad económica con "nuevas formas no estatales", o sea campesinos privados y cooperativas.

Este país de clima tropical, como otros con similares condiciones, debe además luchar con continuos fenómenos naturales como huracanes, sequías y penetraciones del mar, que científicos vinculan al cambio climático.

Entre los países que asisten están además del anfitrión Argentina, Belice, Haití, Honduras, Jamaica, Panamá, República Dominicana y Trinidad y Tobago, que en mayor o menor grado enfrentan los mismos problemas.

La Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación (FAO) advirtió en un reporte en 2011 que "es probable" que los precios de los alimentos sigan siendo elevados y volátiles, una mala noticia para países con poco poder adquisitivo en el mercado internacional y tierras cultivables amenazadas.

La entidad estimó que en el futuro inmediato la demanda de los consumidores en los países con economía en rápido crecimiento aumentará, la población continuará creciendo, y debido a la expansión de los biocombustibles el sistema alimentario se verá sometido a demandas adicionales.

"En el lado de la oferta, se plantean desafíos debido a la creciente escasez de los recursos naturales en algunas regiones y a la disminución de las tasas de crecimiento de los rendimientos de algunos productos básicos", expuso. En una lapidaria conclusión, la FAO pronosticó que "la volatilidad de los precios de los alimentos podría incrementarse debido a los vínculos más estrechos entre los mercados agrícolas y energéticos, así como a la mayor frecuencia de las perturbaciones causadas por fenómenos meteorológicos".

En la agenda de la convención Trópico 2012 están como temas, además de la inseguridad alimentaria, los riesgos ante desastres y la mitigación de sus impactos, la pérdida de biodiversidad y la búsqueda de "soluciones y paliativos en función de la sostenibilidad del planeta".

-----  
**LA HABANA, 15 MAY (EFE).**- La institución cultural cubana "Casa de las Américas" lamentó hoy la muerte del escritor mexicano Carlos Fuentes (1928-2012), a quien consideró "uno de los más grandes de la lengua española" y cuyo fallecimiento fue recibido con pesar por otros intelectuales consultados por EFE en La Habana.

"La Casa lo recuerda cuando participó como jurado del premio novela de 1960 y siente esta irreparable pérdida para la cultura del continente", según una declaración que un portavoz de la entidad adelantó a EFE.

La institución elogió a Fuentes como "insigne escritor de América Latina y el Caribe" y resaltó su obra narrativa en títulos como "La región transparente", "La muerte de Artemio Cruz" y "Gringo Viejo", entre otras de sus novelas.

También señaló que sus ensayos referidos a la novelística latinoamericana, "le otorgaron madurez y proyección universal a las letras de la región".

La inesperada noticia del fallecimiento del prolífico novelista de 83 años fue recibida con pesar por otros intelectuales de la isla como el escritor Reynaldo González y el músico José María Vitier, hijo de la poetisa Fina García Marruz.

"Estoy muy impresionado. Esto nos coge a todos muy de sorpresa", declaró a Efe Reynaldo González.

"Carlos Fuentes es realmente un bastión de la nueva literatura latinoamericana. Cuando en 1966 leímos 'La muerte de Artemio Cruz' aprendimos mucho sobre cómo se puede estructurar una novela nueva, que no fuera la repetitiva fórmula que venía de la España decimonónica", opinó el Premio Nacional de Literatura 2003.

González valoró la pérdida de Fuentes como "mayor de lo que se pueda considerar en términos literarios porque es un hombre muy centrado en su condición de escritor sensible y de escritor actuante".

Por su parte, José María Vitier recordó cuando colaboró hace tres años con el intelectual mexicano al poner música al guión que escribió Fuentes para la ópera "Santa Anna".

"Es una figura que ejerció una conciencia crítica alrededor del mundo. Dejó una obra inmensa que cubre un espacio de creación de muchas décadas, vivió con una gran lucidez, fue un gran amigo y un caballero", señaló el compositor cubano.

Carlos Fuentes recibió, entre otros premios, el Rómulo Gallegos en 1977, el Cervantes en 1987, el Príncipe de Asturias en 1994 y en 2009 la Gran Cruz de la Orden de Isabel la Católica.

Además fue nombrado miembro honorario de la Academia Mexicana de la Lengua en agosto de 2001.

-----  
**CIUDAD DE MÉXICO, 15 MAY (DPA)** - La Virgen de la Caridad del Cobre, patrona de Cuba, será objeto de una muestra de 55 obras y fotografías que se inaugurará el jueves en Ciudad de México, informa hoy el diario "La Jornada".

Una de las fotos, captada por el emblemático Alberto Díaz (Korda), muestra al líder revolucionario Fidel Castro en 1962 en la Sierra Maestra con un campesino que sostiene una figura de la Virgen.

En la muestra "hay más concepto que imagen, más evocación que figuración, más espíritu que materia", dijo al diario en La Habana la curadora de la exposición, Sussette Martínez, quien señaló que la base es una investigación sobre la evolución de su iconografía.

Entre las obras exhibirán una serigrafía de Lázaro Saavedra en la cual la Virgen rema en el mar y un pasaporte cubano a nombre de Eduardo Yanes con un permiso de salida para la imagen.

La muestra tiene como antecedente inmediato una realizada en Cuba en el centro cultural católico Félix Varela, y en ella los artistas se apoyan en la Virgen para abordar temas como migración, política o problemas sociales.

## **DEL MUNDO... DEL MUNDO... DEL MUNDO...**

**CIUDAD DE MEXICO, 15 (ANSA)** - Unas 200 organizaciones civiles anunciaron hoy una convocatoria para realizar la Primera Cumbre Ciudadana en demanda de seguridad, el 21 y 22 de mayo, en el Palacio de Minería de la capital mexicana.

Los organizadores señalaron que uno de los temas que será sometido a debate es la posibilidad de que México se convierta en un "Estado fallido" a la luz de la ola de criminalidad y violencia, que ha causado en el último lustro más de 60.000 muertos y unos 10.000 desaparecidos en el país.

La presidenta de la asociación civil DHP, Maité Azuela, afirmó que las recientes masacres en los estados de Nuevo León, Jalisco, Tamaulipas y Veracruz hacen temer que el Estado se haya vuelto incapaz de garantizar la integridad de los ciudadanos.

Azuela consideró que el país vive una situación de "emergencia" por la "violencia extrema".

"El tema del Estado fallido no puede ser eludido y debe someterse a debate, a fin de encontrar soluciones a la grave crisis de inseguridad que se vive y que se ha agudizado en el presente sexenio", afirmó.

Un informe del gobierno estadounidense difundido en noviembre de 2008, elaborado por el Comando Conjunto de las Fuerzas Armadas, alertó por primera vez sobre la posibilidad de que México no pueda mantener la estabilidad en los próximos años.

-----  
**BEIJING, 15 MAY (XINHUA)** -- China trabajará con México para garantizar el éxito de la próxima cumbre del G20, prometió hoy el viceprimer ministro chino Wang Qishan en una reunión en la capital china con el secretario de Hacienda de México, José Antonio Meade.

Wang elogió el trabajo de México como sede de la cumbre, que se sostendrá el 18 y 19 de junio en el centro turístico de Los Cabos, en el noroeste de México.

China y México, ambos miembros del G20 y economías emergentes, deben fortalecer la comunicación y coordinación, construir un consenso y cimentar la cooperación con otros miembros del G20 para el éxito de la cumbre, dijo Wang.

La máxima prioridad de la economía mundial es garantizar la recuperación, el crecimiento y el empleo ante la situación general "complicada y sombría", afirmó. Meade expresó su aprecio por el apoyo de China al trabajo preparatorio de la cumbre y agregó que México está dispuesto a fortalecer su coordinación con China para garantizar un resultado positivo del encuentro en Los Cabos.

-----  
**CARACAS, 15 MAY (DPA)** - El comando de campaña por la reelección del presidente venezolano Hugo Chávez dijo hoy que el mandatario no ha iniciado su actividad proselitista por su respeto a las normas electorales y confirmó que inscribirá su candidatura para los comicios de octubre en la primera quincena de junio.

El jefe del llamado Comando Carabobo, el alcalde caraqueño Jorge Rodríguez, señaló que la campaña proselitista para las elecciones ante dijo que no está en campaña porque la campaña no comienza hasta julio. La oposición tiene, en cambio, una campaña adelantada, pero el comando del presidente está respetando los lapsos de la ley para comenzar la campaña", recalcó en una rueda de prensa.

Rodríguez no especificó cuándo el presidente retomará sus presentaciones públicas o si asistirá a las actividades del comando, mientras que el candidato opositor Henrique Capriles Radonski tiene meses recorriendo el país, llevando su mensaje de cambio de "casa en casa".

Chávez regresó de Cuba el viernes, al terminar su tratamiento contra el cáncer con radioterapia, expresando optimismo por retomar su candidatura y ganar las elecciones del 7 de octubre.

Rodríguez dijo que el Partido Socialista Unido de Venezuela (PSUV), de Chávez, tiene una programación de actividades que se expresará en próximas movilizaciones.

"El candidato de la revolución, del pueblo, se llama Hugo Chávez y de acuerdo con el comando de campaña inscribirá su candidatura en el lapso establecido entre el 1 y el 11 de junio. En ese lapso el pueblo va a inscribir a su candidato y el 7 de octubre Chávez va a revolcar (apabullar) a este o a cualquier candidato de la ultraderecha", recalcó.

Rodríguez afirmó que Chávez tiene una ventaja en las encuestas de entre 22 y 50 puntos sobre Capriles y que esa tendencia va a continuar a medida que se acercan las elecciones.

"El candidato de la ultraderecha dice que recorre el país casa por casa, será cámara por cámara, porque le construyen un escenario a donde va como si fuera una obra de teatro y lo que ocurre generalmente es que la gente lo rechaza. Todas las encuestas señalan una misma tendencia creciente de Chávez, mientras que el candidato de la ultraderecha se estanca o es decreciente. Esto señala lo que va a ocurrir el 7 de octubre", aseveró.

Asimismo, Rodríguez afirmó que la alianza opositora Mesa de Unidad Democrática (MUD) "designó" al ex presidente colombiano Álvaro Uribe como su portavoz, ante la "desesperación" por la situación de Capriles en las encuestas.

Dijo que Uribe es un "narcotraficante y paramilitar" que mantiene una campaña contra Chávez, luego que recientemente lo calificará de "asesino".

"Por eso se reúnen con el Partido Popular de España, con (el primer ministro israelí Benjamin) Netanyahu y con Uribe para que den recomendaciones. El pueblo se da cuenta del tipo de calaña con que se reúnen. Me pregunto si Uribe está poniendo plata para el candidato que apoya", dijo al referirse a una declaración del ex presidente colombiano a favor de Capriles.

"¿Por qué van a Bogotá? ¿A dónde los llevan? ¿Con quién se reúnen? Dime con quién andas y te diré quien eres", agregó.

-----  
**CARACAS, 15 MAY (NOTIMEX).**- La caraqueña Asociación Farmacéutica del Este (AFE) criticó hoy la creación de farmacias populares por parte del gobierno del presidente Hugo Chávez, y afirmó que son desacertadas las medidas para resolver la escasez de medicamentos.

"Venezuela atraviesa una crisis debido a la falta de medicamentos y las medidas tomadas por el gobierno para superarla han sido desacertadas", precisó el presidente de la AFE, Rafael Fumero, en diálogo con NOTIMEX.

Fumero enfatizó que "el gobierno pretende encarar la escasez de medicinas con la creación de nuevas farmacias, lo que traerá como consecuencia más establecimientos farmacéuticos, pero sin medicamentos".

La semana pasada, el ministro para la Alimentación, Carlos Osorio y la ministra de salud, Eugenia Sader, inauguraron en Caracas la primera de una red de farmacias denominadas "Farmapatria", que expenderán medicamentos "a precios solidarios".

En el acto inaugural, los ministros informaron que estos expendios darán descuentos hasta de un 40 por ciento y que su propósito es mejorar el acceso de medicamentos a la población más necesitada y evitar la especulación con la venta de fármacos.

Al respecto, Fumero advirtió que la creación de esta red de farmacias deja intacto el problema de la escasez de medicinas, ya que el mismo tiene su origen en la poca disponibilidad de divisas más que en la falta de establecimientos farmacéuticos.

"Cientos de farmacias venezolanas continúan sin recibir medicinas por parte de los laboratorios, en virtud de las restricciones de divisas al sector", señaló el dirigente del gremio que agrupa a alrededor de 500 establecimientos farmacéuticos en Caracas.

El dirigente gremial resaltó que esta red es uno más de los intentos del gobierno para expender medicinas a precios bajos en el país sudamericano.

"Hasta hace unos años, algunas bodegas de la red (de mercados populares) Mercal, y PDVAL -PDVSA alimentos), tuvieron espacios destinados a la venta de medicamentos, pero los mismos desaparecieron sin previo aviso, enfatizó el farmacéutico.

En 2010, el ministerio de comercio también anunció la creación de las "Farmacias Socialistas", proyecto que no se desarrolló, porque los laboratorios abandonaron el país y los pocos que quedaron paralizaron su producción por falta de insumos", recordó Fumero.

El presidente de la AFE presume que el nuevo proyecto, desempolvado por el gobierno en una época electoral, correrá la misma suerte que los anteriores y terminará clausurándolo, por una razón muy sencilla, "la falta de medicinas".

Fumero dijo que este año hubo un recorte en la entrega de divisas para el sector salud del 42.0 por ciento en comparación al año pasado, lo que mantiene en estado de alerta al sector.

-----  
**LA PAZ, 15 MAY (EFE).**- Los trabajadores de la salud pública de Bolivia vencieron al presidente del país, Evo Morales, tras siete semanas de huelga y disturbios, y ya no regirá un decreto que aumentaba su jornada laboral de 6 a 8 horas, según un acuerdo firmado esta madrugada en La Paz.

Fuentes oficiales y de los sanitarios dijeron que el acuerdo fue suscrito por el ministro de la Presidencia, Juan Ramón Quintana, y líderes sindicales, pero no lo han aceptado aún los médicos, que también estaban en huelga desde marzo por el mismo decreto y analizan hoy si suspenden su protesta.

El secretario ejecutivo de la Confederación de Trabajadores en Salud, José González, declaró a Efe que esa organización ha indicado a sus afiliados que regresen a sus funciones habituales de modo paulatino desde esta mañana.

Explicó que aceptaron una promesa del Gobierno de emitir en breve un decreto que suspenderá la aplicación de la polémica norma que aumentaba la jornada laboral de médicos y empleados de hospitales estatales y de la seguridad social, con lo cual se restituyen las 6 horas diarias.

González agregó que "si bien se levantan las medidas de presión", los trabajadores se mantendrán "en estado de emergencia" hasta que se celebre una reunión nacional convocada por Morales para analizar la situación del sistema público de salud.

Si en esa reunión, que según González debe ser "técnica y no política", Morales y sus organizaciones afines vuelven a plantear las ocho horas de trabajo, los sanitarios exigirán que se les otorguen los beneficios establecidos en la ley general del Trabajo, de la que están excluidos.

El Colegio Médico de Bolivia tendrá una reunión en las próximas horas con el ministro boliviano de Gobierno, Carlos Romero, para analizar la promesa aceptada por los sanitarios, dijo a Efe el vicepresidente de esa institución, Bernardino Fuertes.

Señaló que los galenos han pedido a las autoridades que cese la "persecución" de los líderes de las protestas, que se restituya a los trabajadores que fueron despedidos por acatar la huelga y se anulen los descuentos salariales.

Los médicos y trabajadores de la salud rechazaron el aumento de su jornada laboral porque Morales la emitió sin consultarles y porque, según sus dirigentes, atenta contra una conquista laboral de hace 40 años.

Morales justificó el decreto alegando que se lo pidió una reunión de sus partidarios celebrada en enero pasado en la ciudad central de Cochabamba, con la que abrió su campaña para ser reelegido en 2014 para un tercer periodo, según analistas.

Las autoridades continuarán dialogando esta semana con la Central Obrera Boliviana (COB), la mayor entidad sindical del país, antes aliada de Morales, que reclama un aumento salarial mayor al 8 % que el Gobierno decretó el pasado día primero para este año.

Los sindicatos piden al gobernante que tenga en cuenta lo que llaman "canasta familiar básica", que calculan en 1.192 dólares mensuales, pero Morales ha replicado que los sindicatos tienen "mucho ambición".

---

**MADRID, 15 MAY (EFE).**- Repsol ha remitido una carta a la presidenta de Argentina, Cristina Fernández, en la que declara la existencia de una controversia en la nacionalización del 51 % de YPF, con lo que la petrolera española ha dado el primer paso para llevar el caso a un arbitraje internacional.

A partir de ahora, se abre un plazo de 6 meses para que ambas partes intenten llegar a un acuerdo antes de que Repsol presente definitivamente una demanda arbitral ante el Centro Internacional de Arreglo de Diferencias Relativas a Inversiones (Ciadi) del Banco Mundial, dijeron hoy a EFE fuentes de Repsol, que no descarta emprender acciones legales en Argentina o Estados Unidos.

Con la notificación de la declaración de existencia de controversia, se inician formalmente las acciones legales para que se declare ilícita la actuación de Argentina y para que se la condene a restaurar la situación o, en caso contrario, a indemnizar a la compañía española por los daños y perjuicios ocasionados.

Actualmente, Repsol es el máximo accionista de YPF con el 57,4 % del capital, una participación que la compañía presidida por Antonio Brufau ha valorado en 10.500 millones de dólares.

El Gobierno de Cristina Fernández ha decidido nacionalizar el 51 % de YPF y que esta actuación sólo afecte a las acciones en manos de Repsol.

Según Repsol, esta operación vulnera los compromisos asumidos por el Tratado de Promoción y Protección Recíproca de Inversiones firmado entre España y Argentina, por lo que esta controversia debe dirimirse ante el Ciadi.

Este tipo de tratados, añadió la fuente, contienen medidas para proteger internacionalmente las inversiones hechas por los inversores de un Estado en el territorio de otro para dar estabilidad a la inversión y reducir la incertidumbre política y jurídica que a veces afecta a proyectos en el exterior.

En estos acuerdos, suscritos principalmente con países no pertenecientes a la OCDE, los Estados asumen ciertos compromisos de trato a las inversiones procedentes del otro Estado y permiten dirimir discrepancias en un foro "más neutral" que el que dan los tribunales del país que adopta medidas que perjudican a inversiones extranjeras.

En el caso de YPF, Repsol entiende que Argentina ha violado las cláusulas que establecen que no se puede nacionalizar sus inversiones ni someterlas a medidas discriminatorias, salvo por causas de utilidad pública y con la contraprestación del pago de una indemnización "adecuada y sin demora".

Repsol sostiene que, previo al anuncio de expropiación, se sometió a YPF a diversas medidas para "erosionar o destruir su valor" como, por ejemplo, la confiscación de manera coordinada de diversas concesiones en distintas provincias del país.

La energética española recuerda que el 16 de abril se hizo efectiva la expropiación de YPF, mediante la "ilegítima" intervención de la compañía y la expulsión de sus directivos, sin observar las medidas de protección establecidas en sus estatutos y antes incluso de la promulgación formal de la Ley de Expropiación.

En cuanto al hecho de que la nacionalización sólo afecte a las acciones de Repsol, la petrolera considera que pone de manifiesto que se trata de una medida "discriminatoria" y contraria al principio de "paridad de trato".

Recientemente, Repsol ha remitido cartas a algunos de sus competidores -como Exxon, Chevron o ConocoPhillips -para advertirles de que emprenderá acciones legales en su contra en el caso de que acuerden eventuales inversiones en YPF y hasta que se resuelva la situación con el Gobierno de Argentina.

---

**QUITO, 15 MAY (NOTIMEX).**- El comunicólogo español Ignacio Ramonet instó aquí a crear un "quinto poder" aprovechando las nuevas tecnologías de la información y como alternativa a los medios masivos, los que a su juicio han incumplido su papel social.

"Hay que conducir la batalla contra los latifundios mediáticos y crear un quinto poder", dijo Ramonet en una charla organizada por la Secretaría de Comunicación del gobierno de Ecuador, tras recordar que los medios masivos son considerados el cuarto poder.

El ex director de Le Monde Diplomatique sostuvo que los medios masivos que están en el "centro del poder" sufren una "crisis" porque fallaron en su misión de construir ciudadanía, dado que anteponen los intereses de sus propietarios.

Con el "quinto poder" se podría disponer de "medios ligeros" que permitan difundir información, remarcó el también cofundador del Observatorio de los Medios de Comunicación.

Ramonet fundamentó su propuesta en "la aparición de los web actores o blogueros", quienes son capaces de producir "autoinformación" y han jugado un papel determinante, por ejemplo, en el destino de algunos gobiernos de

facto en algunas naciones africanas.

Admitió que los "web actores" han sido cuestionados porque en su tarea "no cumplen con los estándares de veracidad", pero sostuvo que los periodistas profesionales tampoco lo hacen porque "enfrentan el problema estructural de la dictadura de la urgencia".

Con ello, sostuvo, atacan uno de los fundamentos del periodismo, que es la credibilidad, y generan un estado de "inseguridad informativa" que se suma a otras inseguridades que afectan al mundo.

Las redes sociales "han tomado un poder" que les permite expresar opiniones, hacer sus propios análisis, y funcionan con la "lógica del enjambre", que de pronto permite a millones de internautas trabajar sobre un mismo tema, anotó.

Planteó que por ello existen sitios como Wikileaks y Anonymous, que trabajan en los "espacios vacíos" que dejan los medios masivos, y afirmó que millones de personas se conectan a esos recursos tecnológicos.

En consecuencia, esa información se presenta como alternativa a la de los medios masivos dominantes, acotó Ramonet, quien agregó que los medios de masas consideran a la información como una mercancía, lo que desprestigió a muchos sectores de la sociedad.

El también consultor de Naciones Unidas y catedrático de la Sorbona de París reflexionó que esa información, sin embargo, es gratuita en la mayoría de medios porque a éstos les interesa que sea consumida por el mayor número de personas.

Sostuvo que la información es ahora "materia prima estratégica" porque se juega con "el comunicar" para crear dinero, tras lo cual citó que la red social Facebook está valorizada entre 50 mil millones de dólares y 100 mil millones de dólares.

Recordó que la globalización y la tecnología han permitido la creación de grandes grupos mediáticos que funden las tres grandes formas de comunicar que han surgido en la historia: la palabra, la imagen y la escritura.

Ello ha hecho posible la concentración de medios, lo que a su vez ha reducido la pluralidad, situación que calificó como "preocupante" en todos los países y citó el caso de Francia, donde todos los medios impresos están en manos de cinco grupos.

-----  
**GINEBRA, 15 MAY (EFE).**- La Asociación Internacional de Lesbianas, Gays, Bisexuales, Trans e Intersexuales (ILGA) pidió hoy que los países de América Latina emprendan mayores esfuerzos por combatir la homofobia y por reconocer los derechos de los homosexuales.

Según ILGA, Argentina es el único país latinoamericano que permite el matrimonio homosexual; Brasil y Colombia reconocen las parejas del mismo género; Ecuador, Uruguay y la Guayana francesa otorgan menor rango a las uniones del mismo sexo, y el resto de países del continente no cuentan con legislación al respecto.

Esta es la radiografía de la situación de la homosexualidad en América Latina retratada en el "Informe sobre Homofobia Patrocinada por el Estado" difundido hoy por ILGA, que vela por los derechos de esta comunidad en el mundo.

Los autores del informe señalan que la mayoría de los países latinoamericanos han ratificado tratados internacionales que establecen el principio de igualdad y no discriminación entre las personas sin tener en cuenta su origen, etnia, o identidad sexual.

No obstante, lamentan el lento avance del reconocimiento de los mismos derechos otorgados a los heterosexuales a los homosexuales, y denuncian que "no se haya hecho lo suficiente para parar la violencia" contra la comunidad homosexual.

Con respecto al reconocimiento de los derechos, el informe señala que ante la pasividad e inacción de los gobiernos y los parlamentos, ha sido el poder judicial el que este año ha defendido los derechos de los homosexuales.

Esto ha ocurrido en el caso de la Corte Interamericana de Derechos Humanos, que reconoció el derecho de la lesbiana chilena Karen Atala a mantener la custodia de su hija a pesar de vivir con su pareja también mujer.

Por su parte, la Corte Constitucional de Colombia garantizó los derechos de pensión a un cura cuya pareja era también un hombre, según señala el informe, que recuerda que estas sentencias se han obtenido gracias a la movilización de activistas.

El texto acusa a la Iglesia de tener un peso preponderante en las sociedades latinoamericanas y de imponer un fundamentalismo conservador que niega los derechos de la comunidad gay, los estigmatiza y los discrimina, alentando, incluso a la violencia.

De hecho, el informe se alarma del incremento de los casos de violencia contra homosexuales en el subcontinente, especialmente en Centroamérica, por lo que pide "a todos los países" que legislen para evitar la homofobia, y por ende los actos de odio y violencia contra los homosexuales.

Asimismo, el informe pide que se asegure que los Estados sean seculares y que se impidan los discursos de odio promovidos por la Iglesia y grupos fundamentalistas de la región.

ILGA solicita, además, que se cierren todas las clínicas "de cura contra la homosexualidad", dado que entienden que los preceptos que aseguran que la homosexualidad es una patología deberían estar prohibidos y porque en dichos centros "se aplican mecanismos de tortura".

Para todo ello, la entidad solicita que se establezcan marcos institucionales específicos, con recursos propios, para desarrollar políticas públicas con el fin de erradicar estigmas y discriminación basados en la orientación sexual y la identidad de género.

-----  
**ALBUQUERQUE, NUEVO MÉXICO, EE.UU. (AP)-** La decisión de Barack Obama de apoyar el matrimonio gay está dando nuevos bríos a jóvenes votantes hispanos que habían estado promoviendo una reforma a las leyes de inmigración con el respaldo de activistas gays. Se trata de una alianza que se ha estado fortaleciendo en años recientes y que desmiente la vieja noción de que los hispanos son menos tolerantes que el público en general con los gays.

"Mi gente me dice que tenemos que aprender de la comunidad gay", declaró Dee Dee García Blase, fundadora de la agrupación de Phoenix Somos Republicanos. También lidera el Tequila Party, que creó el año pasado con el objetivo de empadronar a los hispanos jóvenes para que voten por candidatos que defienden a los inmigrantes sin papeles, como Obama.

"Hay que aprender de ellos y ser más activos", expresó García Blase.

Tanto demócratas como republicanos dan gran importancia al voto hispano con miras a las elecciones presidenciales de noviembre, no solo porque es determinante en estados reñidos sino porque los hispanos son la minoría de mayor crecimiento en el país. El gobierno estima que los hispanos serán el 30% de la población en el 2050 y ya hay 21 millones de hispanos habilitados para votar.

Los hispanos conservadores consideran que el apoyo del presidente Obama al matrimonio gay puede servir para acercar a los hispanos al Partido Republicano. Según un estudio del 2007 sobre creencias religiosas realizado por el Foro sobre Religión y Vida Pública del Centro de Investigación Pew, dos tercios de los hispanos dicen que sus creencias religiosas influyen en su pensamiento político. Si bien más de dos tercios de los hispanos se identificaron como católicos romanos, un 15% dijo ser protestante. Los hispanos evangélicos dicen que la Biblia condena la homosexualidad y hay un doble de probabilidades de que voten por los republicanos, comparado con los católicos.

Pero una encuesta difundida en abril del 2011 por el Consejo Nacional de La Raza, la organización defensora de los derechos civiles de los hispanos más grande de los Estados Unidos, y Social Science Research Solutions, una firma que sondea la opinión pública, reveló que, por más que el 66% de los consultados se identificasen como católicos romanos, el 49% de ellos estaba a favor del matrimonio entre personas del mismo sexo y un 59% dijo que las parejas gays y lesbianas deben tener los mismos derechos que las parejas heterosexuales.

Sorpresivamente, un 69% se expresó a favor de que las parejas gay se casasen en sus iglesias y un 52% dijo que no consideraba la homosexualidad un pecado. Un 69% opinó que los buenos cristianos tienen que aceptar a todas las personas como creaciones de Dios, sin emitir juicios, y un 60% afirmó que discriminar contra los gays es un pecado. La mayoría de los encuestados, el 71%, eran menores de 50 años.

George W. Bush hijo obtuvo el 44% del voto hispano en el 2004, pero Obama acaparó el 67% cuatro años después.

Juan Rodríguez, un inmigrante que milita en la Coalición de Inmigrantes de la Florida, dijo que los movimientos a favor de los derechos de los gay y de los derechos de los hispanos "están muy alineados y esa tendencia se acentúa cada año".

"Le movimiento por los derechos de los inmigrantes brinda apoyo a los más oprimidos de nuestra comunidad, y a menudo esos son los jóvenes gays sin papeles", expresó Rodríguez. "Estamos buscando formas de apoyarnos mutuamente".

Líderes hispanos y observadores políticos coinciden en que el anuncio de Obama no incidirá mucho en el voto hispano, que podría ser decisivo en estados como Nuevo México, Florida, Nevada y Colorado.

"No, para nada. No va a afectar mi voto", afirmó la monja católica "Molly" María Luisa Muñoz de Denver, donde trabaja con inmigrantes y con la comunidad gay. "Mi madre nos lo inculcó de entrada: Dios creó a todos. Todos somos una creación de Dios. Nadie debe juzgar".

En el Barela's Coffee House de South Valley, barrio predominantemente hispano de Albuquerque, la administradora Geri Lucero dijo que cuando se habla de política, casi siempre se discuten temas económicos.

"La economía es lo más importante en estos momentos porque hay mucha gente sufriendo para salir adelante", declaró Lucero, de 57 años.

Acotó que el anuncio de Obama no afectará su voto.

A pesar de la creciente aceptación de la homosexualidad y el matrimonio entre personas de un mismo sexo en la comunidad hispana, una de las encuestas más recientes, efectuada por la Quinnipiac University en julio del 2011, indicó que solo el 37% de los hispanos apoyaría una ley en su estado que permita el casamiento entre gays, comparado con el 46% entre la población en general.

Gary Segura, director de estudios chicanos de la Universidad de Stanford, afirmó que, por más que los hispanos tengan puntos de vista más conservadores que el resto de la sociedad sobre la familia y asuntos sociales, "los hispanos no votan en base a esos temas. Lo que les importa es los empleos, la economía, la educación".

El día del anuncio de Obama, una popular radio en español de Miami planteó el tema, pero la mayoría de las personas que llamaban querían hablar no de los derechos de los gay, sino de las motivaciones políticas de la decisión del presidente y algunos lo criticaron por violar sus principios religiosos.

Delsa Bernardo, copropietaria de la panadería Yiya's Gourmet Cuban Bakery and Café de Miami, declaró que el anuncio de Obama había revivido su entusiasmo con el presidente. Indicó que había votado por él en el 2008, pero que se sentía desilusionada con su gestión, sobre todo por las dificultades que tuvo para conseguir préstamos de los bancos que se habían beneficiado con un plan de rescate apoyado por Obama.

"(El anuncio) Podría hacer que termine votando nuevamente por él, porque es más abierto en estos temas", manifestó.

Algunos hispanos conservadores, no obstante, dicen que tratarán de explotar el anuncio para atraer hispanos al Partido Republicano.

"Está destruyendo la familia", sostuvo Juan Sclafani, pastor republicano de la Primera Iglesia Bautista en Español de Las Vegas durante un encuentro de 25 figuras conservadoras de diez iglesias de Nevada llevado a cabo el jueves pasado en el restaurante Casa Don Juan. "Lo hizo para conseguir votos, pero no se da cuenta de que está destruyendo nuestra nación".

-----  
**WASHINGTON, 15 MAY (EFE).**- El aspirante a la candidatura republicana para las presidenciales de noviembre en EE.UU., Mitt Romney, espera seguir sumando delegados en las primarias de Nebraska y Oregón hoy para convertirse en el candidato oficial.

Romney necesita 1.144 delegados para obtener la candidatura presidencial en la convención que el Partido Republicano celebrará en Tampa (Florida) a finales de agosto.

Se espera que Romney gane suficientes delegados para lograr la nominación a finales de este mes.

Las primarias de este martes serán prácticamente un trámite, después de que el único aspirante que todavía quedaba en la contienda, el congresista Ron Paul, anunciara el lunes que no seguiría haciendo "campana activa".

En las últimas semanas ya se habían retirado el expresidente de la Cámara de Representantes Newt Gingrich y el exsenador por Pensilvania Rick Santorum, quien ha dado su apoyo a Romney.

Paul no puede seguir haciendo campana porque "necesitaría decenas de millones de dólares que simplemente no tenemos", explicó en un comunicado, pero indicó que no se retira porque espera seguir sumando delegados para que sus ideas libertarias se oigan en la Convención Nacional Republicana.

No obstante, su competencia es ya simbólica, puesto que Paul tiene 99 delegados frente a los 945 de Romney, que se perfila como el rival del presidente Barack Obama, que busca la reelección para un segundo mandato.

El virtual candidato aventajó a Obama en una encuesta de CBS New York Times publicada el lunes en la que Romney aventajó con un 46 % del apoyo al mandatario estadounidense que obtuvo el 43 % de los votos.

La encuesta, con un margen de error de más menos cuatro puntos porcentuales, se realizó entre votantes registrados entre el 11 y el 13 de mayo, después de que el presidente anunciara públicamente su apoyo a los matrimonios homosexuales.

Romney, por su parte, defendió este fin de semana que el matrimonio "es una relación entre un hombre y una mujer", en el discurso de graduación que pronunció en la Universidad Liberty (Virginia), el mayor centro educativo cristiano del país.

-----  
**PARÍS, 15 MAY (DPA)** - Francois Hollande fue investido hoy como presidente de Francia en una ceremonia solemne en el Palacio del Elíseo en París, en el marco de la cual llamó a la unidad y prometió "un nuevo rumbo" para Europa, y designó a Jean-Marc Ayrault como primer ministro del país.

Una semana y media después de ganar las elecciones, el político, de 57 años, asumió el cargo como sucesor del conservador Nicolas Sarkozy. Es el primer socialista que llega a la presidencia en 17 años, tras el final del segundo mandato de Francois Mitterrand en 1995.

Hollande designó asimismo hoy al veterano político socialista Jean-Marc Ayrault como primer ministro del país horas después de su propia investidura como jefe del Elíseo. Ayrault es un ex profesor de alemán de 62 años que lideró el Partido Socialista (PS) en el Parlamento durante 15 años y cuyas posiciones se consideran moderadas.

El presidente prefirió a Ayrault a la líder del PS, Martine Aubry, a quien se considera más orientada a la izquierda, para liderar a su gobierno hacia las elecciones parlamentarias francesas en junio.

Por la tarde, Hollande viajó a Berlín para entrevistarse con la canciller alemana, Ángela Merkel, para hablar sobre la crisis de la deuda, no sin antes sufrir un percance: el avión en el que viajaba fue alcanzado por un rayo y tuvo que emprender el regreso a París, donde el mandatario cambió de avión.

En su discurso durante un acto cargado de pompa y solemnidad, Hollande destacó que su tarea será volver a "poner en pie" a una Francia agobiada por las deudas y trazar un nuevo rumbo en Europa.

"Nuestras diferencias no pueden convertirse en barreras", subrayó al hacer un llamamiento a la unidad nacional. También en lo económico es el momento del cambio, destacó. "Es tiempo de poner la producción por delante de la especulación".

Asimismo, dijo que pondrá el acento en una producción energética más ecológica.

Sarkozy recibió a Hollande por la mañana en el patio interior del Elíseo y luego le transmitió los códigos secretos para activar las cabezas nucleares francesas.

A continuación, el conservador abandonó la sede de la presidencia acompañado por su esposa, Carla Bruni, y fue despedido con gritos de "Merci, Nicolas" (Gracias Nicolas) por parte de sus simpatizantes.

Según el periódico "Le Parisien", el dirigente se irá dos semanas de vacaciones al extranjero y luego retomará su trabajo como abogado.

Poco después, el presidente del Consejo Constitucional, Jean-Louis Debré, invistió a Hollande como el vigésimo cuarto presidente de la república en una ceremonia a la que asistieron unos 300 invitados, entre ellos la nueva primera dama, Valerie Trierweiler, y numerosos dirigentes socialistas.

A diferencia de lo ocurrido con Sarkozy, ninguno de los cuatro hijos de Hollande estuvo presente en la ceremonia.

El socialista se esforzó en volver a marcar una clara línea divisoria con su antecesor también en su discurso, en el que se comprometió a una "escrupulosa sobriedad".

De cara a su encuentro con Merkel, el flamante presidente reiteró su intención de proponer un "nuevo pacto" a los líderes europeos, que "combine la necesaria reducción de la deuda pública con el indispensable estímulo de la economía".

"Para superar la crisis que la golpea, Europa necesita proyectos, necesita solidaridad, necesita crecimiento", subrayó.

Al término de la ceremonia, Hollande recorrió los Campos Elíseos en un coche descapotado bajo la lluvia, para dejar una corona de flores en la tumba al soldado desconocido en el Arco de Triunfo.

Antes de viajar a Berlín, Hollande rindió homenaje en dos actos por separado a Jules Ferry, un ex ministro de Educación que introdujo la escolaridad gratuita y obligatoria y a los Premios Nobel Pierre y Marie Curie. También se reunió con el alcalde de París, Bertrand Delanoë.

-----  
**NAIROBI, 15 MAY (EFE).**- El África Subsahariana no puede mantener su actual crecimiento económico si no acaba con el hambre que afecta a más de 200 millones de personas en la región, advirtió hoy en Nairobi el Programa de Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD).

"Los impresionantes índices de crecimiento del producto interior bruto (PIB) en África no se han traducido en la eliminación del hambre y la malnutrición. Se necesita un crecimiento inclusivo y políticas centradas en las personas y la seguridad alimentaria", afirmó la administradora del PNUD, Helen Clark, en un comunicado.

Clark hizo esas declaraciones con motivo de la presentación, en la sede de la ONU en la capital keniana, del "Informe de Desarrollo Humano de África 2012: Hacia un futuro de seguridad alimentaria", elaborado por el PNUD.

El documento sostiene que están "malnutridos" la cuarta parte de los 856 millones de habitantes del África Subsahariana, que continúa siendo "la región de mayor inseguridad alimentaria del mundo".

"En estos momentos, más de 15 millones de personas se encuentran en riesgo solo en el Sahel (...), y un número similar en el Cuerno de África sigue siendo vulnerable tras la crisis alimentaria del año pasado en Yibuti, Etiopía, Kenia y Somalia", subraya el texto.

Esa situación -indica el informe- entra en contradicción con "las elevadas tasas de crecimiento registradas en el África Subsahariana en los últimos años, algunas de ellas entre las más rápidas del mundo, y las mejoras de la esperanza de vida y la escolarización, que no han conducido a una mejora de la seguridad alimentaria".

Además, resulta "una dura paradoja que en un mundo con excedente de comida, el hambre y la malnutrición sigan siendo omnipresentes en un continente con grandes recursos agrícolas", dijo el director del PNUD para África, Tegegnework Gettu.

A juicio de Clark, la construcción de un futuro con seguridad alimentaria en África se conseguirá solo si "los esfuerzos abarcan todas las políticas de desarrollo".

En ese sentido, el informe pide que se emprendan acciones "inmediatas", como el incremento de la producción agrícola y una mayor justicia social.

Asimismo, el PNUD aboga por potenciar los programas que garanticen una nutrición más efectiva y recomienda que se tomen medidas contra eventualidades como la sequía, el conflicto, el cambio climático o la volatilidad de los precios de los alimentos.

La seguridad alimentaria, según la definición esgrimida en la Cumbre de la Alimentación de 1996, significa que "las personas pueden tener acceso de manera consistente a suficiente comida nutritiva para satisfacer sus necesidades dietéticas y poder llevar una vida sana a un precio que puedan pagar", recuerda el informe.

El documento se divulgó a poco de que el presidente de EEUU, Barack Obama, se reúna el próximo día 19 con cuatro líderes africanos -los jefes de Estado de Benin, Ghana y Tanzania, así como el primer ministro de Etiopía- para abordar la seguridad alimentaria en el continente.

Obama recibirá a esos mandatarios en el contexto de la cumbre del G-8 (ocho países más industrializados y Rusia), que se celebrará en la residencia de descanso presidencial de Camp David, en las afueras de Washington.

-----  
**TRÍPOLI, 15 MAY (EFE).**- El presidente del Consejo Militar de Trípoli, Abdelhakim Belhach, ha presentado su candidatura a las elecciones al Congreso Nacional libio, previstas para el 19 de junio.

Belhach, antiguo yihadista (combatiente islamista), confirmó hoy a EFE que dimitió de su cargo como presidente del Consejo Militar de la capital, para consagrarse a la política.

"El Consejo Militar ha cumplido su papel, yo insto a edificar las instituciones del Estado, porque la presencia de los revolucionarios no puede durar indefinidamente", dijo Belhach, que jugó un importante papel a finales de agosto

pasado en la toma de Trípoli por los rebeldes.

Sin embargo, Belhach precisó a EFE que su dimisión no significa la disolución del órgano que presidía, que depende directamente del Ministerio de Defensa.

Tras la caída de la capital, Belhach, de tendencia salafí (rigorista islámico), se convirtió en una celebridad en el país por su papel en la revuelta armada que acabó con el régimen de Muamar el Gadafi.

Como presidente del máximo órgano militar de la capital libia, ha aparecido en numerosos eventos acompañando al presidente del Consejo Nacional de Transición (CNT), Mustafa Abdulyalil o al antiguo primer ministro Mahmud Yibril, también candidato a las elecciones.

El dirigente rebelde también comentó que pretende fundar un partido, que se denominará "Al Watani" (El Nacionalista), e instó a todos los milicianos a participar en política.

Belhach, que pasó largas temporadas en las cárceles del anterior régimen, acusó recientemente a los servicios secretos británicos de haberlo entregado a las fuerzas de seguridad gadafistas.

El próximo 19 de junio, los libios están llamados a elegir un Congreso Nacional, que se encargará de continuar con la transición del país y elegir un órgano para la elaboración de una Constitución permanente.

Alrededor de dos millones de electores, de un total tres y medio, según cálculos oficiales, se han inscrito en el censo electoral hasta la fecha.

El cierre del periodo de inscripción ha sido pospuesto en dos ocasiones por la Comisión Suprema Electoral para permitir el registro de todos los votantes potenciales, en un país donde se calcula que viven alrededor de seis millones de personas.

Hasta la fecha, hay alrededor de 1.600 candidatos que se presentan a las elecciones como independientes o dentro de las 80 formaciones políticas legalizadas.

-----  
**EL CAIRO, 15 MAY (EFE).**- El Centro Carter enviará una delegación de observadores a Egipto para seguir las elecciones presidenciales, cuya primera vuelta se desarrollará los días 23 y 24 de mayo, tras recibir el permiso de las autoridades egipcias.

En un comunicado, la organización explica que mandará un grupo de veintidós observadores de catorce países para seguir los comicios los días de votación, que se unirá a la delegación de 80 miembros que viajará a Egipto días antes y que estará encabezada por el expresidente de EE.UU. Jimmy Carter.

La fundación señala que sus observadores seguirán la campaña electoral, la votación, el cómputo de los sufragios y otros aspectos relacionados con los comicios.

Asimismo, tiene intención de reunirse con responsables del proceso, partidos políticos y ONG, así como miembros de la comunidad internacional.

La nota agrega que ha sido la Comisión Suprema Electoral Presidencial la instancia que ha concedido la acreditación al Centro Carter.

El mes pasado, el Ministerio egipcio de Asuntos Sociales anunció que había rechazado conceder autorizaciones de trabajo en territorio egipcio a ocho ONG estadounidenses, entre ellas el Centro Carter, por falta de compatibilidad entre sus actividades y la soberanía de Egipto.

Las autoridades egipcias no han explicado el motivo del cambio de opinión.

En su comunicado, el Centro Carter lamenta que el alcance de su misión será limitado por "la tardanza de la acreditación de los observadores para esta elección histórica, así como la falta de claridad sobre la posibilidad de que las organizaciones de observación hablen públicamente".

El Centro Carter fue la única organización internacional autorizada para observar las elecciones parlamentarias egipcias, que se desarrollaron en un largo y complicado proceso entre noviembre de 2011 y febrero de este año.

-----  
**WASHINGTON, 15 MAY (EFE).**- El gobierno estadounidense considera poner a su actual jefe militar en Afganistán, el general de la Infantería de Marina John Allen, al frente del Mando Conjunto Europeo, lo que lleva aparejado el puesto de comandante supremo de la OTAN en Europa (SACEUR), indicaron hoy medios estadounidenses.

Sin embargo, el portavoz del Pentágono, John Kirby, puntualizó que "no se han tomado decisiones finales en relación con la nueva asignación del general Allen o el futuro del Mando Europeo".

El actual jefe del Mando Conjunto Europeo Estadounidense y SACEUR, el almirante James Stavridis, se quedará en su puesto algunos meses después de que veza su mandato, en julio de 2013.

Stavridis, en su asignación anterior, fue el primer oficial naval que estuvo al frente del Mando Conjunto del Sur, que cubre la región de América Central, el Caribe y América del Sur.

Según el diario The Washington Post, esa extensión de la gestión de Stavridis daría a Allen tiempo suficiente para retornar de Afganistán y prepararse para su nuevo destino.

Allen, un general del Ejército, reemplazó en julio pasado al general del Ejército David Petraeus, quien asumió la dirección de la Agencia Central de Inteligencia (CIA).

Si, como indican los medios estadounidenses, el presidente Barack Obama postula a Allen como futuro jefe del Mando Conjunto Europeo, la designación requerirá la confirmación del Senado.

En su casi un año de misión de mando en Afganistán, Allen ha dedicado la mayor parte de sus esfuerzos a la negociación de un acuerdo de largo plazo para la cooperación entre Estados Unidos y el país asiático en materia

de seguridad.

En 2009, cuando había en Afganistán unos 70.000 soldados estadounidenses y siguiendo las recomendaciones de Petraeus, Obama ordenó el envío de 30.000 soldados más para combatir a los talibanes.

Hace un año le tocó a Allen supervisar el comienzo de la retirada de ese contingente adicional y su misión ha pasado de una estrategia enfocada en la contra insurgencia y la ayuda en la reconstrucción, a una misión que se limita a la instrucción del ejército afgano y la lucha contra los talibanes.

Si es designado y confirmado para la jefatura del mando en Europa, Allen seguirá trabajando con colaboradores cercanos: la Organización del Tratado del Atlántico Norte provee tropas para la misión que Estados Unidos encabeza en Afganistán.

---

**Director:** Juan Rivero Fuxá **Editor:** Carlos Alberto Glez. Álvarez **Sala Digital:** Geosvany Pérez Carmenate

**Asistente de Edición:** Rosa Amelia Martínez Valdés **Selección Internacional:** Juan Rivero Fuxá

**Teléfonos:** 860-5750 855-5830 **Email:** [panorama@cc.cu](mailto:panorama@cc.cu) **Imprenta:** Alejo Carpentier

Fundado el 24 de abril de 1961 **Redacción:** Sede del CC PCC, Palacio de la Revolución

---